

No afecta a uno o dos consejeros, sino a la ciudadanía y al pacto democrático, señala

La llamada contrarreforma electoral, el plan B, aprobada por el Senado, pone en riesgo los tres eslabones de cualquier elección, como para 2024, cuando se renueve la Presidencia, advirtió el consejero Ciro Murayama, en entrevista con el periodista Guillermo Ortega, en El Financiero Bloomberg.

"Lo más grave es que pone en riesgo la posibilidad de tener elecciones ya no equitativas, porque están permitiendo la injerencia gubernamental durante las campañas, inclinando la cancha del juego hacia el gobierno, pero lo más grave es que el 1 de junio de 2024 no tengamos los componentes básicos de una elección limpia", remarcó.

Recordó que la reforma plantea desaparecer las 300 juntas distritales, lo que implicaría remover a 84 por ciento del personal del servicio profesional electoral, además de afectaciones a sus derechos laborales.

"Están poniendo en riesgo la elección de 2024, porque la gente que iba a estar sirviendo a la ciudadanía va a ser despedida", alertó.

Explicó que, al desaparecer los funcionarios de las juntas distritales, el padrón puede quedar rezagado, y sin "padrón confiable no hay elección confiable".

Agregó que como se despide a los vocales de capacitación, quienes, entre otras cosas, se encargan de tocar las puertas de los ciudadanos para ver si aceptan ser funcionarios de casilla, podría generar un riesgo de que no se instalen las mismas.

Además, recordó que en cada junta distrital hay un vocal para establecer la ubicación de casillas y mover los paquetes electorales a la conclusión de la jornada.

"En una elección sin personal especializado del INE (Instituto Nacional Electoral) en el recuento de votos, lo que puede pasar es que, en cada consejo distrital, con la presencia de los representantes de candidatos, se pelee cada voto, sin tener experiencia de cómo organizar ese trabajo, y puede ser un espacio de conflictividad y confrontación que no nos merecemos", subrayó.

"Entonces están poniendo en riesgo el padrón, las casillas y los cómputos, los tres eslabones básicos de una elección; así de irresponsable y grave es la decisión que tomó una mayoría parlamentaria afín al gobierno", recriminó.

Ante ello, el consejero confió que la Suprema Corte de Justicia



POSTURA. El consejero del INE Ciro Murayama.

ES "IRRESPONSABLE Y GRAVE"

# Murayama: plan B abre la puerta para no tener una elección limpia

"Están poniendo en riesgo el padrón, las casillas y los cómputos, los tres eslabones básicos de los comicios", dice

de la Nación pueda corregir este "despropósito autoritario del que la sociedad puede ser víctima".

Recalcó que no es una reforma que afecte a uno o dos consejeros, sino a la ciudadanía y al pacto democrático.

Al ser cuestionado si confiaba en el veto que prometió el Presidente, de mantenerse la modificación para permitir la transferencia de

*"(Es un despropósito autoritario del que la sociedad puede ser víctima"*

**CIRO MURAYAMA**  
Consejero del INE

votos entre partidos de coalición, a fin de que mantengan su registro nacional, se limitó a decir que el mandatario ya ha demostrado "no respetar la división de poderes".

"El ataque al INE, la vocación de lastimar la autonomía y profesionalismo del INE, nació y se orquestó desde Palacio Nacional. Lamentablemente, el jefe del Estado mexicano ha demostrado que no tiene

FOCUS

**Aún falta.** Ciro Murayama confió que la Suprema Corte de Justicia de la Nación pueda corregir este "despropósito autoritario [el plan B]".

**Achaca responsabilidad.** "El ataque al instituto, la vocación de lastimar la autonomía y el profesionalismo del INE, nació y se orquestó desde Palacio Nacional", recriminó el consejero.

"HABRÁ BATALLA"

"GUARDEN PALAS, NO SON AÚN TIEMPOS DE ENTIERRO", AVISA INE

Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), llamó a los morenistas, "que se asumen como demócratas", a "guardar las palas", porque son tiempos de defender el sistema electoral.

"Hay quien pretende echar a doblar las campanas por la democracia y el INE; a ellos hay que decirles que guarden las palas, porque no son tiempos todavía de entierro", sostuvo.

"Va a venir una ardua y dura batalla jurídica de quienes estamos convencidos de que el sistema electoral que hemos construido, si bien es perfectible, es una construcción de todos que una mayoría tiránica no nos puede arrebatar", advirtió.

El consejero reiteró que la institución agotará todos los cauces legales para que, "a golpes de jurisprudencia", se "salve la democracia y no se permitan regresiones".

— Diana Benítez

respeto a la división de poderes, a los órganos autónomos, hacia el diseño que nos rige", indicó.

Dado que en abril de 2023 dejará el cargo, junto con otros consejeros, se pronunció por que las vacantes se cubran por personas independientes del gobierno; si no, se "tendría un INE capturado por el gobierno".

Puso como ejemplo el caso de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, que, "en lugar de combatir excesos de las Fuerzas Armadas, saluda a la militarización y hasta se suma a la campaña de ataques al INE; representa una institución que perdió su vocación de servicio y control del poder, porque así se pensó". — Redacción

CALCULAN 4 MIL CESES

## Preocupa despido masivo de empleados

La reforma viola los derechos laborales de los trabajadores del sistema electoral, advierte Murayama

POR AURORA ZEPEDA  
azepeda@gimm.com.mx

En un mensaje a los trabajadores del INE, el consejero Ciro Murayama les informó que se aprobó una reforma que viola sus derechos laborales y aseguró que de la misma manera "se atenta también contra los derechos políticos de la ciudadanía a la que sirven".

El consejero les manifestó su respaldo y solidaridad y aseguró que "empieza la batalla jurídica para defender la democracia".

El pasado miércoles, en sesión de Consejo General, los consejeros cerraron filas en torno a los integrantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, de los cuales, 84.6% tendría que ser despedido (más de dos mil) por los cambios planteados en el llamado plan B electoral.

A estos despidos se sumarían otros dos mil por la fusión de las direcciones de Organización Electoral y Capacitación Electoral.

En tanto, al hablar de la paz que se ha logrado en las elecciones gracias al Servicio Profesional Electoral, el consejero presidente, Lorenzo Córdova, aseguró que "nadie puede decir que en México las elecciones sean un problema, nadie, y quien lo haga, simple



Foto: Especial

Ciro Murayama, consejero del Instituto Nacional Electoral.

**84.6**  
**POR CIENTO**  
de los integrantes del Servicio Profesional Electoral Nacional tendría que ser despedido, de acuerdo con la reforma en el Congreso.

y sencillamente miente. ¿Qué es lo que está detrás de ello?, ¿milagros?, ¿las decisiones de los consejeros? No nos equivoquemos, lo que está detrás es el trabajo cotidiano, diario, permanente de una estructura que es la que permite que eso que algunos podrían juzgar un milagro, en realidad no sea otra cosa sino el resultado del trabajo profesionalmente hecho".

En su intervención, el consejero Uuc Kib Espadas afirmó que "no somos los consejeros los que vamos distrito por distrito a resolver los problemas que enfrentan las elecciones, es el personal territorial de este Instituto, son las mujeres y hombres con su esfuerzo a lo largo de todo el ciclo electoral".